



Rapport d'activité de l'année 2018

pour l'assemblée générale ordinaire du 8 juin 2019

Les rapports d'AG sont disponibles dans findunucleaire.be/pdf/FDN/AG/

Table des matières

1.	Les membres	1
2.	Organisation de l'ASBL	1
2.1.	Réunions du comité de coordination (CC)	1
2.2.	Autres réunions	1
2.3.	Lettre aux membres	2
2.4.	Administration	2
2.5.	Site web et page Facebook	2
2.6.	Matériel promotionnel	2
3.	Bilan des activités	3
3.1.	Les ICC	3
3.1.1.	Carte interactive (sur le site web)	3
3.1.2.	Bilan	3
3.1.3.	Documents pour l'ICC	3
3.2.	Compteurs communicants	4
3.2.1.	Mise au point	4
3.3.	Autres activités	4
3.4.	Présentations (diaporamas)	4
3.5.	Médias	4
3.5.1.	Rencontres	4
3.5.2.	Communiqués	4
4.	Annexe – <i>Autres activités</i>	4

1. Les membres

Fin 2017, FDN comportait environ 265 membres dont une dizaine d'associations. Il est probable qu'un certain nombre de ces membres n'étaient pas en ordre de cotisation (il n'y a pas eu de vérification).

Fin 2018, le nombre de membres, associations incluses était de 420 dont, cependant, seuls 313 étaient en ordre de cotisation.

Les 107 membres non en ordre ont été désaffiliés. Ce nombre important de membres qui n'ont pas renouvelé leur adhésion questionne. Deux explications possibles, parmi d'autres :

- Distraction (de fait, quelques-uns se sont réinscrits en 2019).
- Membres « opportunistes » (s'inscrivent lors d'un contact mais sans conviction, comme au stand de FDN lors d'une activité).

Voir le site web pour la liste des associations membres (www.findunucleaire.be/#adhérer).

2. Organisation de l'ASBL

2.1. Réunions du comité de coordination (CC)

Sauf en juillet et décembre, il y a eu une réunion du CC chaque mois avec une participation variant entre 4 et 8 membres.

Certaines de ces réunions ont commencé par une brève réunion du CA pour traiter des obligations légales de l'ASBL (acceptation des nouveaux membres et état des finances principalement).

Les OJ et PV de toutes les réunions du CC sont à disposition des membres sur le site web (dossier www.findunucleaire.be/lettre/pdf/)

2.2. Autres réunions

Des réunions plus spécifiques ont également eu lieu :

- Rencontres internationales, la dernière ayant eu lieu le 8 décembre entre 2 membres de AAA et 4 membres de FDN.
- Des réunions de préparation de la campagne des ICC (interpellation du collège communal).
- Des réunions à propos des compteurs communicants.
- Une AG extraordinaire en décembre pour jeter les bases de l'année 2019, en particulier l'organisation de la manifestation pour la commémoration de la catastrophe de Tchernobyl du 26 avril 1986.
- Etc.

2.3. Lettre aux membres

Avant chacune des réunions du CC, une lettre d'information a été envoyée aux membres pour les inviter à cette réunion. Elle incluait chaque fois le PV de la réunion précédente, l'OJ de la réunion à venir et des informations variées (agenda, nouveautés de la page du site « L'Écho des atomes », proposition de lecture de documents...).

Les membres ont accès aux archives de la lettre de même qu'à tous les OJ et PV de réunion du CC, via le site web (dossier www.findunucleaire.be/lettre/).

2.4. Administration

L'administration de l'ASBL comporte de nombreuses tâches parmi lesquelles :

- La gestion des dépenses et du compte bancaire.
- La gestion du fichier des membres.
- L'accueil des nouveaux membres (par courriel).
- Les réponses à faire aux différentes sollicitations.
- La gestion des listes de diffusions.
- Gestion des adresses courriel et des listes qui ont nécessité des interactions avec l'hébergeur du site suite aux pannes trop fréquentes.
- Etc.

Nombre de documents sont disponibles dans un espace partagé sur le web (Nextcloud), pour les membres du CC et du secrétariat :

- Modèles de documents (OJ, PV, lettres...)
- PV et OJ au format traitement de texte.
- Arrêtés royaux ayant trait au nucléaire.
- Aide-mémoire pour la gestion de l'ASBL.
- Fichier des membres.
- Documents comptables.
- Etc.

2.5. Site web et page Facebook

Le site web a été régulièrement mis à jour, notamment ces pages :

- *La page L'Écho des atomes*, une sorte de carnet de l'actualité nucléaire essentielle. Environ 25 entrées y ont été ajoutées en 2018 (voir <http://findunucleaire.be/echo.htm>), par exemple celle du 30 novembre 2018, « La situation inquiétante du parc nucléaire belge » :
 - Fissures, fuites, manque d'investissements, risque de blackout : la situation inquiétante du parc nucléaire belge, un article paru sur le site d'information Basta !, par Rachel Knaebel (France) :
 - Six des sept réacteurs nucléaires belges étaient à l'arrêt début novembre, la plupart à cause de fuites, de fissures, ou d'un mauvais état du béton... Alors que l'hiver approche, l'approvisionnement du pays en électricité est menacé. Comment la Belgique en est-elle arrivée là ? Trois des six réacteurs arrêtés auraient dû être définitivement fermés il y a trois ans, alors que le pays avait voté la sortie du nucléaire en 2003. Les décisions ont sans cesse été repoussées et la transition n'a pas été préparée. Pendant ce temps, l'entreprise française Engie, qui a racheté les centrales belges, continue d'encaisser les dividendes. Enquête. [Lire la suite](#).
- *L'agenda*, voir <http://findunucleaire.be/agenda.htm>
- *Documents et analyses* : <http://findunucleaire.be/documents.htm>

Fin 2018, il y avait environ 400 abonnés au groupe Facebook de FDN, dont un nombre inconnu de membres de l'ASBL (nombre modeste sans doute). Voir www.facebook.com/groups/FinDuNucleaire/

2.6. Matériel promotionnel

Achats divers :

- 5 drapeaux supplémentaires.
- Présentoirs en plexiglas.
- Autocollants (renouvellement).
- Affichettes (renouvellement).
- Photocopies d'articles et livres pour le stand

— ...
Voir le site web, la rubrique « Matériel promotionnel de Fin du nucléaire » pour une partie des documents que nous distribuons : <http://findunucleaire.be/documents.htm#promo>.

3. Bilan des activités

3.1. Les ICC

ICC : interpellation du collège communal sur le plan d'urgence en cas d'accident atomique

La campagne de mise en place des ICC a constitué un cheval de bataille de l'ASBL en 2018 mais a malheureusement connu un ralentissement à l'approche et après les élections communales du 14 octobre. L'effet le plus visible de cette campagne est le vote de motions par six Conseils communaux demandant notamment la fermeture immédiate des réacteurs fissurés (T2 et D3), la plupart dans des villes d'une certaine importance (Liège, Dison, Verviers, Visé et Ottignies-Louvain-la-Neuve).

Un important travail a été consenti pour la mise en place de cette campagne (lecture et analyse des textes de loi, lecture de dossiers et d'études réalisés par d'autres associations et l'AFCN, rédaction de documents divers dont bien entendu un modèle d'interpellation, site web dont une carte des communes interactive, contacts...).

3.1.1. Carte interactive (sur le site web)

La carte interactive de la Fédération Wallonie-Bruxelles (FW-B) permet de connaître le statut d'une commune par rapport à l'interpellation citoyenne, selon la couleur de la commune et le commentaire associé :

1. En attente — rien n'est en cours (gris).
2. Un habitant de la commune est en train de faire les démarches pour interpeler ou bien il y a un « parrain » en train d'établir des contacts pour inciter quelqu'un à faire l'interpellation (blanc).
3. La demande d'interpellation a été faite ou la date de l'interpellation est fixée (jaune).
4. L'interpellation a eu lieu (orange).
5. Une motion a été votée pour dire non au nucléaire, comme à Liège (vert).
6. Une motion a été votée mais elle ne présente aucun intérêt, comme à Esneux (rouge).
7. Interpellation interdite, comme pour la ville de Huy qui interdit toute interpellation l'année des élections (brun).

Remarque : la carte a été étendue à la Flandre...



3.1.2. Bilan

Remarque : la carte n'est sans doute pas à jour, notamment pour les contacts qui n'ont pas abouti à une ICC.

Nombre de communes :

Wallonie : 262

Bruxelles : 19

Total (W-B) : **281**

	Contacts*	ICC	Motions (toutes)	Motions pour la fermeture de T2 et D3
Bernard	4			
Bouli	10			
Francis	25			
Frédéric	7			
Patrick	5			
Total	51	13	10	6

* : selon la carte interactive.

À l'initiative de conseillers communaux, deux motions pour la fermeture de T2-D3 ont été votées sans qu'il y ait eu d'ICC (Dison, Verviers)

3.1.3. Documents pour l'ICC

Les documents actuels disponibles sur la page de l'ICC (www.findunucleaire.be/icc.htm) ont été l'objet d'un travail intensif début 2018. Cependant ils devraient être revus en fonction :

1. De la réponse du ministre Jan Jambon au bourgmestre de Visé (notamment).
2. De la réponse du gouverneur de la province de Liège au bourgmestre de Visé.
3. De l'évolution du plan d'urgence, notamment dans son absence de référence à l'échelle INES.

De plus, une ICC devrait anticiper les réponses du collège comme celle de Woluwe-Saint-Lambert (Olivier Maingain) qui font un constat correct sur la dangerosité de la situation mais soumettent toute décision adaptée à la tenue d'un audit international et indépendant (sic).

3.2. Compteurs communicants

- Intervention à la commission « Énergie » du Parlement wallon.
- Action en annulation des législations (Wallonie et Bruxelles) devant la Cour Constitutionnelle.
 - Collecte des dons en cours (objectif 15.000 € – au 14 décembre : 10.487 €).
 - 1^{er} jet du recours par l'avocat le 22 décembre 2018 pour relecture et suggestions.
 - Les recours seront déposés début mars 2019.
- Réalisation du site web de la plateforme STOP-CC, voir www.stopcompteurscommunicants.be

Pour plus d'information, voir la page du site de FDN consacrée aux compteurs www.findunucleaire.be/cc.htm et le site de STOP-CC.

3.2.1. Mise au point

La réponse à cette question fréquente, « *Pourquoi Fin du nucléaire s'est-il emparé de la problématique des compteurs communicants ?* », se trouve dans cet extrait des **statuts** de l'association : « *Dans cette perspective et dans celle d'une société durable et de la lutte contre le réchauffement climatique, l'association entreprendra une réflexion sur l'utilisation de l'énergie en Belgique et dans l'UE où la consommation moyenne nette d'énergie dépasse les 15 litres d'équivalent-pétrole (150 kWh par jour et par habitant, ce qui est bien évidemment insoutenable. Les membres donnent mandat à l'association de défendre, en leurs noms, leur droit à un environnement sain et sûr, pour eux-mêmes et les générations futures. »*

3.3. Autres activités

Voir l'Annexe pour d'autres activités telles qu'elles étaient décrites à l'agenda du site web.

3.4. Présentations (diaporamas)

Plusieurs diaporamas ont été réalisés ou améliorés pour les besoins des conférences-débats et sont disponibles sur le site de FDN :

- Énergie atomique : éléments de réflexion.
- Nucléaire et climat – Le nucléaire fait-il partie de « la solution » ?
- Les changements climatiques : du constat aux actions.
- Accident atomique. Des comprimés d'iode, pour qui, pour quoi ?
- Compteurs communicants.

Voir la page <https://findunucleaire.be/documents.htm#diaporamas>

3.5. Médias

3.5.1. Rencontres

Rencontres de membres de FDN avec la presse, pour interview, participer à un dossier sur le nucléaire, etc. Par exemple lire cet interview dans Basta (novembre, [voir l'article](#)).

3.5.2. Communiqués

Des communiqués dont certains avec traduction en NL et DE, disponibles à l'adresse www.findunucleaire.be/com.htm :

- *La débâcle du nucléaire annoncée, présente et à venir* (4 octobre)
- Communiqué conjoint des ASBL Grappe et Fin du nucléaire sur le déploiement des compteurs dits « intelligents » (22 juin).
- *De quoi le nouvel incident du réacteur Doel 1 est-il l'indice ?* (29 avril)
- Quelque deux-cent-cinquante citoyens belges, hollandais et allemands ont déposé plainte contre l'État belge, l'AFCN et Electrabel pour défaut de sûreté et de sécurité des installations nucléaires (23 avril).
- Plaintes citoyennes contre l'État belge, l'AFCN et Electrabel pour défaut de sûreté et de sécurité des installations nucléaires (18 avril)

4. Annexe – Autres activités

Ci-dessous, d'autres activités telles qu'elles étaient décrites à l'agenda du site web et extraites des archives de l'agenda (www.findunucleaire.be/agenda-ancien.htm), par ordre chronologique inverse.

Toutes les activités de l'ASBL n'étaient pas reprises à l'agenda, comme notre présence à des événements associatifs divers (par exemple le 19 novembre 2017, au *Trail du second souffle* à Trooz – stand).

Samedi 15 décembre 2018, 14 h 30, Liège

AG de Fin du nucléaire asbl.

Mercredi 7 novembre 2018, 19 h 30, Stoumont

Conseil communal : interpellation du Collège communal sur le plan d'urgence en cas d'accident atomique.

Par Michel Malet.

Mardi 20 novembre, Watermael-Boitsfort

Conseil communal : interpellation du Collège communal sur le plan d'urgence en cas d'accident atomique.

Par Bruno Demeester.

Samedi 17 novembre 2018, 17 h, Marche (WEX)

Objets connectés, compteurs communicants et économies d'énergie : vraies ou fausses bonnes idées ?

Conférence-débat avec Guerrino Barp, membre de Fin du nucléaire asbl.

La révolution numérique nous amène à être de plus en plus connectés, informés... et suivis. Quels sont les impacts connus, envisagés, prévisibles de cette hyper-connexion tant au niveau environnemental, santé et vie privée ? Les enjeux sont importants et méritent d'être débattus. Tous connectés, tous pistés et impactés : choix ou fatalité ?

Au [salon WEX](#) de Marche-en-Famenne.

Jeudi 25 octobre, Flémalle

Conseil communal : interpellation du Collège communal sur le plan d'urgence en cas d'accident atomique.

Par Silvana Agnelli.

Mardi 23 octobre, Mons (Hainaut)

Conseil communal : interpellation du Collège communal sur le plan d'urgence en cas d'accident atomique.

Par Sophie Dochain.

Samedi 15 septembre, 18 h, Bruxelles

Technologie invasive

Technologie Invasive : compteurs « intelligents », tableaux blancs interactifs, 5G... Peut-on encore dire non ?

Les parlements bruxellois et wallon votaient cet été, dans la plus grande opacité, pour le déploiement des [compteurs électriques dits intelligents](#) ; dans les écoles, tableaux blancs interactifs et tablettes deviennent des outils pédagogiques ; universités, politiques et entreprises préparent la 5G... *Film-débat*. Le programme :

– 18h00 Extrait du documentaire *Take Back Your Power*, de Josh del Sol (2013)

– 19h00 Intervention de Wendy de Hemptinne (Physicienne, abordera l'impact sanitaire des rayonnements électromagnétiques et déjouera les arguments des promoteurs du sans fil) et Paul Lannoye (Président du GRAPPE, il nous dira pourquoi il faut refuser les compteurs communicants, faisant une analyse globale du dossier «compteurs communicants»).

– 20h00 Buffet : fromage du Chant des cailles, quiches, soupe et pain de Farilu.

– 20h50 Intervention de Bernard Legros (enseignant, il parlera de l'avancement de la numérisation de l'enseignement obligatoire en Belgique).

– 21h30 Débat : Alain Adriaens (modérateur), Bernard Legros, Wendy de Hemptinne, Francis Leboutte (ingénieur civil, membre fondateur de Fin du nucléaire asbl et du mpOC).

– 22h15 Concert de Fred Deltenre.

À La Vénerie, Rue Gratès 3 (Place Keym), 1170 Watermael-Boitsfort.

Plus d'information et réservation sur [le site de Kairos](#) ou sur [le site de la Vénerie](#).

Mercredi 12 septembre 2018, Gembloux

Conseil communal : interpellation du Collège communal sur le plan d'urgence en cas d'accident atomique.

Par Michel Weber.

Dimanche 9 septembre, 11 h à 12 h 30, Bredene

Le monde d'après

Projection d'un extrait (30 min.) du film « Tchernobyl, le monde d'après » de Yves Lenoir et Marc Petitjean (2018). Suivie d'un exposé court et une discussion avec Francis Leboutte (ingénieur civil, membre de [Fin du nucléaire asbl](#)). À [ManiFiesta](#).

[Plus d'information](#) sur le film, son auteur et l'association *Enfants de Tchernobyl Belarus* à l'origine du film.

Dimanche 2 septembre 2018, 13 h Namur (Valériane)

Énergies renouvelables. Avenir énergétique. Compteurs communicants : vraie ou fausse bonne idée ?

Conférence-débat avec Guerrino Barp, membre de Fin du nucléaire asbl.

Notre avenir énergétique est en question. Les énergies renouvelables sont de plus en plus présentes dans les solutions pour y faire face. La révolution numérique propose aussi ses solutions et nous amène à être de plus en plus connectés, informés... et suivis. Quels sont les enjeux, quels sont les impacts connus, envisagés, prévisibles tant au niveau environnemental, santé et vie privée ? Les enjeux sont importants et méritent d'être débattus. Tous connectés, tous pistés et impactés... choix ou fatalité ?

Au salon [Valériane](#).

Samedi 1 et dimanche 2 septembre, de 11 h à 19 h, Liège

Fin du nucléaire tiendra un stand à Retrouvailles.

Au parc de la Boverie.

[Plus d'information](#) sur le [site de Retrouvailles](#).

Dimanche 26 août 2018, marche Tihange-Aachen

En une seule journée, des marcheurs aguerris rejoindront Tihange à Aix-la-Chapelle en passant par Liège, manifestant ainsi de façon très sportive pour la fermeture de la centrale atomique de Tihange.

- Distance totale : 75,95 km (dénivelé positif : 927 mètres).
- Départ à 4 h, arrivée prévue à 18 h 45.
- Vitesses prévues : de 5,3 à 5,7 km/h selon les portions.

Vous pouvez les accompagner sur une partie du parcours, à pied ou, éventuellement à vélo, ce que feront des membres de Fin du nucléaire, notamment en partant de :

1. Tihange (au départ sur le pont de N 684, à 4 h 00 du matin). Pour certains d'entre eux, jusque Flémalle et Liège (gare des Guillemins). À 5,5 km/h.
2. Val-Saint-Lambert (vers 6 h 40 au pont-barrage d'Ivoz-Ramet). Jusqu'au pont de Seraing.
3. Liège (gare des Guillemins, 9 h 00 - 9 h 15, pause de 15 min.) : pour des distances variables, jusqu'au pont de Fragnée pour certains ou plus pour d'autres. À 5,5 km/h.
4. Herve (place de la gare, 12 h 40 - 12 h 55, pause de 15 min.) : jusque La Calamine (Kelmis), place de l'Église. À 5,7 km/h.

Si vous comptez participer ailleurs, n'hésitez pas à [nous contacter](#) pour que la liste ci-dessus soit complétée.

Grille horaire, carte du parcours et plus d'information sur le site de AachenerAktionsbundnisgegenAtomenergie.
[Événement Facebook](#).

Samedi-dimanche 28-29 juillet, Semel (Neufchâteau)

8e édition de La Petite Foire Alternative de Libramont. Fin du nucléaire asbl y aura un stand.

La Petite Foire est un événement paysan, citoyen et associatif qui a la volonté de revaloriser les métiers paysans et artisans en tant que leviers de la transition sociale, économique et écologique. Des fermes et des artisans présentent leurs productions paysannes alimentaires, artisanales, intellectuelles et leurs dynamiques autonomisantes. Des associations militantes proposent des jeux, des animations, des démos, des questions ET des réponses. Mots-clés ? Engagements citoyens, accès à la terre, recyclage, OGM, productions paysannes, création d'activités paysannes, éco-construction,...

Plus d'information : lapetitefoire.lemap.be

Mercredi 13 juin 2018, 19 h, Liège

Compteurs communicants, compteurs intelligents ?
Avec Paul Lannoye (président du Grappe et membre de FDN).

En janvier dernier, le gouvernement wallon a donné son feu vert à l'installation de « compteurs intelligents » (ou « communicants ») sur l'ensemble du territoire régional. Si le parlement adopte le texte de loi proposé, chaque consommateur se verra tôt ou tard doté de ce boîtier magique.

Demandée par l'Union Européenne, cette modernisation est censée optimiser la gestion des flux électriques, notamment ceux générés de manière intermittente par les énergies renouvelables.

Grâce à cette technologie, les gestionnaires de réseau wallons pourront relever, modifier ou fermer les compteurs électriques à distance. Ils auront en outre accès à de nombreuses données recueillies par l'appareil.

S'agit-il d'une évolution incontournable ?

Quels sont les problèmes soulevés par ce nouvel outil, en termes de santé, de sécurité (incendie, hacking), de coût et de vie privée ?

Organisation : Grappe, Fin du nucléaire, mpOC-Liège, Attac-Liège et Barricade.

[L'affiche](#) (PDF).

À [Barricade](#), rue Pierreuse 19. Accueil dès 19 h.

[Information et pétition](#) à propos de ces compteurs.

Lundi 28 mai, Woluwe-Saint-Lambert

Conseil communal : interpellation du Collège communal sur le plan d'urgence en cas d'accident atomique.
Par Aurélie Pêtre.

Lundi 28 mai 2018, 19 h, Ans

Conseil communal : interpellation du Collège communal sur le plan d'urgence en cas d'accident atomique.

Par Philippe Looze.

Esplanade de l'Hôtel Communal 1, 4432 Ans

Vendredi 1er juin 2018, 18 h 30 - 20 h 45, Bruxelles

Sortir du nucléaire demain ou après-demain ; cela nous concerne tous

Dans le cadre de son projet « habitat & énergie », la locale de Bruxelles de Nature&Progrès organise des soirées d'échanges, débat sur la thématique de l'énergie.

Après une perspective historique sur le développement de la filière nucléaire pour la production d'électricité, nous ferons le point sur la part du nucléaire dans la production d'énergie aujourd'hui, en particulier en Belgique. La loi de sortie du

nucléaire actuelle (fermeture prévue de toutes les unités pour 2025) est-elle réaliste en Belgique ? Les matériaux constitutifs des réacteurs sont-ils à ce point dégradés ? Combien de temps va prendre le démantèlement ? Qui va le payer ? Pour certains, le nucléaire est la solution en matière d'énergie pour résoudre la crise climatique ? Alors si on en sort, quelles sont les alternatives ? Est-ce réaliste ? Comment gérer l'après-nucléaire ? La facture du consommateur va-t-elle augmenter ? Pourquoi de nombreuses communes allemandes, hollandaises et luxembourgeoises ont-elles lancé une action en justice pour arrêter certains réacteurs belges ? Pourquoi le conseil communal de Liège vient-il de se déclarer comme opposé au nucléaire ?

Nous sommes aujourd'hui souvent désemparés devant la masse d'informations contradictoires qui nous arrive sur le nucléaire et les alternatives énergétiques...

Intervenant : Ezio Gandin (membre de FDN)

[Inscription et plus d'information](#)

Salle Vidya Ayurveda, 60 Rue des Tanneurs, 1000 Bruxelles

Mercredi 23 mai 2018, 19 h 30, Herstal

Projection du documentaire La terre abandonnée de Gilles Laurent (73 minutes, 2016).

Suivie d'une discussion avec Francis Leboutte (ingénieur civil, membre de Fin du nucléaire asbl).

Ce documentaire traite de la situation des habitants de la région de Fukushima après la catastrophe du 11 mars 2011 qui a vu la fusion des coeurs de trois des réacteurs de la centrale atomique de Fukushima-Daiichi, avec pour conséquence une forte contamination radioactive de territoires entiers, parfois à une distance bien au-delà des 100 km de la centrale (tout l'hémisphère nord ayant été contaminé à des degrés divers).

Le réalisateur, Gilles Laurent, est né le 16 septembre 1969 à Bastogne et est mort dans les attentats de Bruxelles le 22 mars 2016.

Pour plus d'information sur ce documentaire, voir le [site du distributeur](#) (photos, [bande-annonce](#), synopsis, articles de presse, etc.) et lire ce [texte de Caroline Lamarche](#), écrivain.

À [La Charlemagn'rie](#), rue Henri Nottet 11

Samedi 12 mai 2018, 10 h, Seraing

Nucléaire et climat

Au programme :

– Projection du film « *Tchernobyl, le monde d'après* » de Marc Petitjean (90 min., 2018).

– La projection sera suivie d'un court exposé « Le nucléaire, une des solutions au bouleversement climatique ? » par Francis Leboutte, ingénieur civil, membre fondateur de l'asbl [Fin du nucléaire](#).

– Échange sur le film et l'exposé.

[Plus d'information](#) sur le film, son auteur et l'association *Enfants de Tchernobyl Belarus* à l'origine du film.

Au Leonardo Da Vinci, rue Cockerill 84.

Jeudi 10 mai 2018, 10 h, Aachen

ACTION !

À la suite de l'anniversaire de la catastrophe de Tchernobyl du 26 avril 1986, manifestation à l'occasion de la venue du président Macron qui y reçoit le prix « *Charlemagne 2018* ». Ce président banquier de la « France Startup », nucléariste notoire (son 1er ministre est un ex-dirigeant d'Orano - ex-Areva), est aussi celui qui a décidé que la France boycotterait la cérémonie de remise du prix Nobel 2017 de la paix à l'[ICAN](#) (Campagne internationale pour

l'abolition des armes nucléaires - *International Campaign to Abolish Nuclear Weapons*).

L'État français est le principal actionnaire d'Engie, la société mère d'Electrabel.

Lire la [lettre ouverte de l'IPPNW \(section d'Aachen\) au Président Macron](#).

Informations pratiques

Pour y aller en train, le cas échéant, prendre un billet Euregio (18,50 €) : les WE et jours fériés, ce billet est valable pour *2 adultes et 3 enfants de moins de 12 ans*, pour tous les transports en commun de l'Euregio (Liège, Limbourg, Aix-la-Chapelle et Maastricht*).

Pour les Liégeois : départ du train à 9 h 04, on monte dans le dernier wagon (arrivée à Aachen à 9 h 56). Si vous venez seul, rendez-vous dans la salle des guichets 15 minutes avant le départ pour trouver un partenaire de voyage pour le billet Euregio.

Au programme :

- 10h00-10h45 : rassemblement au *Welthaus Aachen (An der Schanz 1)***.
- 10h45 : les participants se rendent INDIVIDUELLEMENT à la place du marché (*Marktplatz am Rathaus*).
- 11h00 à 13h00, sur la place du marché : cérémonie de remise du Prix Charlemagne.
- 12h30 à 13h00 : les participants se rendent INDIVIDUELLEMENT de la place du marché à *Augustinerbach-Pontstrasse* (à côté du Café Kittel) pour la dernière partie de la manifestation.
- 14h00 : fin.

Mercredi 25 avril 2018, Anthisnes

Conseil communal : interpellation du Collège communal sur le plan d'urgence en cas d'accident atomique.

Par Dominique Berger.

Mardi 24 avril 2018, 19 h 45, Louvain-la-Neuve

Conseil communal : interpellation du Collège communal sur le plan d'urgence en cas d'accident atomique.

Par Thierry Bourgeois.

Lundi 23 avril, 19 h 30, Seraing

Conseil communal : interpellation du Collège communal sur le plan d'urgence en cas d'accident atomique.

Lundi 23 avril 2018, Visé

Conseil communal : interpellation du Collège communal sur le plan d'urgence en cas d'accident atomique.

Par Bernard Legros.

Lundi 23 avril 2018, Profondeville

Conseil communal : interpellation du Collège communal sur le plan d'urgence en cas d'accident atomique.

Samedi 21 avril 2018, 14 h, Namur

Des citoyens belges, hollandais et allemands déposeront des plaintes individuelles dans les commissariats de police de trois villes belges. Les citoyens francophones se rendront à l'Hôtel de police du Namur, les néerlandophones à Tongres et les germanophones à Eupen.

La plainte a pour objet le délit de risque causé à autrui par l'État belge, l'AFCN (Agence fédérale de contrôle nucléaire) et l'opérateur Engie-Electrabel qui ne respectent pas leurs obligations de sûreté et de sécurité des installations nucléaires, ce qui augmente très fortement le risque d'accident nucléaire majeur :

- Modèle de plainte (choisir le format préféré : [odt](#) et [docx](#)).
- [Information complémentaire et recommandations](#) (PDF).
- [Le communiqué de presse](#) du 18 avril (disponible en français, néerlandais et allemand).

Modifiez, remplissez et imprimez ce modèle de plainte en vue du rendez-vous à Namur.

Des exemplaires vierges seront prévus pour les distraits et ceux qui décideraient de participer au dernier moment.

Rendez-vous et plan d'accès pour les francophones :

- À 14 h, devant l'hôtel de police de Namur, Place du Théâtre 5 (près du Théâtre, à moins de 20 minutes à pied de la gare de Namur)
- Il y a un départ à 12 h 40 de la gare de Liège-Guillemins (voie 6, on monte dans le dernier wagon).
- [Plan d'accès de l'hôtel de police](#).
- Numéro de téléphone du jour : 0485.91.19.07.

Samedi 21 (11 h – 19 h) et dimanche 22 avril (11 h – 18 h), Liège

Festival Tomorrownow.

« Le citoyen trouvera au sein du festival Tomorrownow de nombreux outils pour étayer sa réflexion et l'aider à construire dès aujourd'hui le monde de demain : 80 exposants, conférences, ateliers, débats, animations, films, présentations d'offres et d'initiatives en matière de comportement responsable ». Plus d'information : www.tomorrow-now.be

Fin du nucléaire sera présent parmi les exposants en partageant un stand avec le mpOC-Liège et Attac-Liège).

Palais des congrès, Esplanade de l'Europe 2, 4000 Liège Entrée gratuite.

Jeudi 19 avril, 20 h, Esneux

Conseil communal : interpellation du Collège communal sur le plan d'urgence en cas d'accident atomique.

Par Marc Delrez.

Samedi 14 avril, 9 h 30 - 17 h 30, Chênée

Liège autrement ?

Plusieurs associations et collectifs de la région liégeoise organisent une journée de réflexion et d'action sur le thème « Liège autrement ? ».

Fin du nucléaire sera présent (stand).

[Programme et information](#).

À l'école communale de Chênée-Centre, Parc Sauveur 5.

Mercredi, 4 avril 2018, 18 - 20 h, Verviers

Risque nucléaire : que fait ma commune ?

Soirée de réflexion sur le nucléaire et l'interpellation des Collèges communaux sur le plan d'urgence radiologique.

Organisation : Equipes populaires de Verviers, Revert Asbl et CIEP Verviers. Avec le soutien de *Fin du nucléaire asbl*.

Inscription souhaitée : secretariat@mocverviers.be

Au MOC Verviers, rue du Palais 25. Entrée libre. [Facebook](#).

Jeudi 29 mars 2018, 19 h 30, Neupré

Conseil communal : interpellation du Collège communal sur le plan d'urgence en cas d'accident atomique

Chaussée de Marche, 57

Par Frédéric Blondiau.

Jeudi 29 mars 2018, 19 h, Ottignies-Louvain-la-Neuve

Liège, première ville belge à dire non au nucléaire.

Pourquoi?

Ezio Gandin, spécialiste de la question, membre de *Fin du nucléaire asbl* et ancien président des *Amis de la Terre*, nous informera sur les insuffisances du plan d'urgence nucléaire belge et sur la question de la gestion des centrales dans un avenir sans pétrole abondant. L'exposé sera suivi d'un débat contributif.

À la Maison du Développement Durable, Place Agora 2. Entrée libre.

Mercredi 28 mars 2018, 19 h 30, Liège

Énergie et finance

Dans le cadre du cycle « Capitalisme insoutenable » d'Attac-Liège. Thème abordés : énergie et société, le coût du nucléaire et des énergies des renouvelables. Avec Fin du nucléaire et la coopérative *Ferréole*.

À l'ULg, place du XX Août.

Samedi 10 mars 2018, le matin à Liège

Action antinucléaire sur les ponts autoroutiers ce samedi matin dans toute l'Europe.

À proximité de la centrale de Tihange, 2 ponts sont visés, un près de Barchon et l'autre à la frontière allemande.

Nous contacter si vous êtes intéressé à participer. Info :

- chainehumaine.fr
- cattenomnonmerciorg (en allemand).

Jeudi 8 mars 2018, 20 h, Namur

Tu n'as rien vu à Fukushima

Théâtre et débat. Avec des membres de *Fin du nucléaire*.

Organisation et plus d'info : Les Amis de la Terre Belgique.

Au Centre culturel de Namur, Traverse des Muses 18. Prix libre.

Vendredi 2 mars 2018, Liège

Contribution de Fin du nucléaire à une animation autour de l'énergie à l'Athénée de Waha.

Mercredi 7 février 2018, 19 h 15, Liège

Réunion de préparation des interpellations des Collèges communaux (ICC) le 7 février à 19 h 15 à Liège

À la suite de l'interpellation du Collège de Liège en décembre 2017, d'autres interpellations sont en préparation. Cette réunion a comme premier objectif d'aider à la préparation d'une ICC mais aussi de réfléchir à comment améliorer notre stratégie en la matière.

Sont invités à cette réunion les membres de *Fin du nucléaire* qui ont l'intention de déposer une interpellation.

- Devenir membre de Fin du nucléaire asbl (5 €/an) :

www.findunucleaire.be/#adherer

- Page d'information sur l'ICC :

www.findunucleaire.be/icc.htm

- Adresse de contact à propos de l'ICC :

icc@findunucleaire.be

Le lieu exact de la réunion reste à préciser (devrait être à proximité de la gare des Guillemins à Liège).

Du 9 janvier au 3 février 2018, 20 h 30, Bruxelles

L'Herbe de l'Oubli

Le spectacle « L'Herbe de l'Oubli » s'inspire des témoignages recueillis après la catastrophe de Tchernobyl par Svetlana Alexievitch dans son livre « La Supplication » (prix Nobel de Littérature 2015) et aussi de la parole de survivants et d'habitants de la Biélorussie qu'a rencontrés la compagnie Point Zéro.

Vous aurez droit au tarif préférentiel de 12 € (au lieu de 20€) si vous citez l'asbl Fin du nucléaire au moment de votre réservation, que vous en soyez membre ou non. Mais que cela ne vous empêche pas de [devenir membre](#) de Fin du nucléaire (5 €/an) ! Plus nombreux nous serons, plus nous serons en mesure de faire pression sur l'État et les dirigeants en place.

Au Théâtre de Poche, 1a Chemin du Gymnase, 1000 Bruxelles (Bois de la Cambre). [Accès et plan](#).

Du 9 janvier au 3 février, chaque semaine du mardi au samedi, de 20 h 30 à 21 h 40.

Réservation : <http://poche.be/reservations.php?ID=93#>

Plus d'information :

<http://poche.be/spectacle/lherbedeloubli>